

5 céntimos EL IDEAL 5 céntimos

Organo de las Juventudes Republicanas Revolucionarias de los distritos de TORTOSA Y ROQUETAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Tortosa un mes, 0'25 ptas. Fuera, trimestre, 1'00. TORTOSA, 24 MARZO 1917. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Bajada del Puente del Estado, IMPRENTA, (Ferrerías) TORTOSA

VIVA RUSIA LIBRE!

El pueblo esclavizado por el régimen más despótico y más brutal, se subleva contra el rey, porque en Rusia había alemanes que gobernaban, y el rey era conciente de sus maquinaciones contra el pueblo ruso.

LOS TIRANOS DEL INCENDIO

A LOS REVOLUCIONARIOS RUSOS: SALUD:

El pueblo de Rusia se revolucionó contra el rey, quemó las insignias imperiales, y vitoreó la bandera de la República con la siguiente inscripción:

¡Viva la República Social en todos los países!

Unos cuantos traidores a la patria y tiranos que esclavizaban al pueblo, fueron muertos al iniciarse el movimiento revolucionario. El humo del incendio se elevaba majestuoso y sublime. La sangre de unos perros tiranos sirvió para vengar el régimen de terror que ha sufrido aquel pueblo durante siglos y más siglos.

Nosotros, en estos momentos de agitación universal sentimos la causa de los revolucionarios rusos como si fuera la causa nuestra. Y confesamos nuestra cobardía ante el proceder despótico de la monarquía, que tras los desastrosos y el hambre, quiere amordazar al pueblo y imponerle la previa censura a todas sus manifestaciones.

La revolución rusa es un ejemplo en España, para gobernantes y para gobernados. Para los gobernantes porque tengan en cuenta que en la crítica situación porque atravesamos el régimen de la fuerza empleada contra el pueblo es provocar al pueblo, a la sublevación contra los poderes estatuidos. Para los gobernantes, por que si al pueblo le acosan a hambre y le persiguen por sus manifestaciones e ideales, tengan en cuenta que éste se levantará y en su protesta acabará con las instituciones que corroen las entrañas de la patria. En fin que en todas partes hay un pueblo que en momentos de suprema decisión hace la revolución....

Y el pueblo español que aprenda. Que ven como encienden de coraje sus hermanos los rusos, y pasean las teas incendiarias por la ciudad del imperio, y clavan con sus picas las cabezas de los tiranos y de los traidores. Pero el pueblo español se estremecerá de espanto al leer los relatos de la revolución rusa. En lugar de envidiarla le tendrá miedo.

El pueblo ruso merece una ofrenda, un homenaje a su valor. El pueblo ruso merece ser citado en el orden del día de todos los estados libres.

Es un esclavo, el más esclavo, y el mayor esclavo que se despereza de la modorra en que estaba sumido. Es una nota vibrante que se impone en este desconcierto.

¡Salud, ejércitos de la revolución! ¡Viva Rusia libre!

La revolución rusa

Había en Rusia unos ministros germanófilos, partidarios de Alemania: Rusia estaba en guerra con Alemania. Había en Rusia unos elementos formando parte del Gobierno que sentían simpatías por Alemania: El pueblo llevaba empeñada guerra, sostenía cruenta guerra con Alemania. Alemania, pues, tenía en Rusia unos elementos de gobierno que traicionaban a Rusia en favor suyo.

Y aquel pueblo ruso que sufrió la tiranía absolutista de los Czares que ahogaban con sangre los gritos de libertad; aquel pueblo, el más vilmente tratado por los gobernantes, que parecía que nunca había de saber imponer sus aspiraciones, ha llegado un momento y se ha enterado que el Gobierno era un traidor, que en el Gobierno anidaban unos cuantos asesinatos y traidores con el nombre de gobernantes, y ha cortado con la corva espada la cabeza de los gobernantes absolutistas y traidores. Se ha impuesto. Ha vengado la sangre de las derrotas sufridas por alta traición a la patria. ¡Han hecho lo que muchos pueblos no han hecho aún!

Pero no terminará aquí el movimiento revolucionario en Rusia. Hay que recordar las mantanzas del Zarismo. Hay que tener en cuenta el movimiento de agitación llevado a cabo por León Tolstoy, Gorki, Bucowine. Rusia ha hecho una revolución contra los traidores de la patria, pero no se ha redimido. Rusia se ha liberalizado, pero no se ha libertado. Rusia ha cortado la cabeza a unos traidores, pero no la de los sangrientos absolutistas que gobernaron por el terror y ahogaron en sangre todos los cantos de rebeldía. Le falta mucho a Rusia: le falta una Bastilla que caiga con el estrépito de las murallas de la maldita Jericó. Le falta una guillotina que acabe con las testas de la autocracia, que tan vil ensañamiento ha hecho siempre en las clases proletarias. Le falta una bestia sangrienta cual Marat que ahogue en sangre a la nobleza, a los seres privilegiados. Le falta la epopeya de unos *Miserables*. Le faltan las tres repúblicas como a Francia; las picas con cabezas ensartadas, los cantos triunfales del pueblo embriagado por la lucha. Le falta libertarse: Ahora sólo ha conseguido liberalizarse.

¡Salve, Rusia! Las multitudes asaltarán los palacios. Las picas enzarzarán cual sorilegios, las muecas sangrientas de cabezas estigmas funestas de oprobio. Tus opresores te respetarán, te tendrán medio, les causarás espanto

por que recordaran cual remembranza el pasado de Francia. Así son los pueblos dignos. Pero tu obra empieza ahora: no ha de terminar sin que la nobleza sea el pueblo, sin que la soberanía sea el pueblo, sin que el pueblo dicte como suprema necesidad, la libertad en todos los órdenes de la vida.

El pueblo ruso ha conseguido una importante victoria. La definitiva ésta en conseguir el cambio de régimen. No terminará con lo sucedido, el intenso movimiento social que esta guerra trae consigo. Los valores político sociales arraigaran en el pueblo. Y el pueblo que cortó la cabeza de unos traidores infames, terminará por proclamar la Revolución Social!

ZEUS

El Czar preso. La Czarina presa. Las insignias reales quemadas; los soldados gritan frénéticos: ¡Viva la República Social en todas las naciones! En España dormimos, ¡Carámba con los desca-
misados rusos!

LOS TIZONES DEL INCENDIO

En Burriana las llamas irreverentes se han elevado majestuosas, hincidas de espíritu revolucionario y avivadas por los tizones del alma popular. En Burriana el fuego purificador, el fuego sagrado de redención, se ha prendido rápido y devorador. Es el fuego que ya no cabe en las almas y se prende rápidamente...

Ha sido el hambre. Ha sido la miseria. Ha sido la sed de justicia. Ha sido el ansia de redención. Ha sido el odio a las instituciones que han causado la ruina. Ha sido la sublevación, la amenaza violenta a la monarquía. Han sido las piras del sacrificio que han prendido fuego exterminador. Ha sido Burriana, como mañana será otro pueblo, y luego otro, aisladamente, espontáneamente, sin que la chispa prenda en el inmenso y podrido leño de la monarquía y se acabe de una vez para siempre. En el fuego de Burriana habían de haber soplado un millar de pueblos, para que la llama revolucionaria no se apagara nunca. El pueblo tendría que hacer de cuanto en cuanto, una hoguera y allí echar leyes y trastos representativos que se hacen viejos e inútiles. Sólo al calor de este fuego redentor se avivaría esta pasión que yace fría en los páramos de nuestras almas.

El alma de la revolución: Su majestad el hambre, la miseria, la falta de trabajo. El alma de la revolución vaga inquieta por toda

España; pero el pueblo español tiene capadas las energías y atrofiados los sentimientos; solo alguna vez, sin unidad, sin cohesión, se divisan los incendios redentores. Pero, cuando un pueblo empieza por qué no le siguen los demás? ¿Acaso la revolución necesita de preparaciones visibles y aparatosas? ¿Es que hay que sentar aún el prurito de que no estamos preparados?

La revolución es el mañana. Un día España se acostará monárquica y se levantará republicana sin que nadie sepamos a que atribuir este venturoso milagro, que librará de fatal pesadilla a los jefes republicanos de opereta bufa. La revolución es una necesidad; no falta un pueblo; falta un hombre que encienda de coraje a la multitud y dé ejemplo. Lo demás sería cuestión de minutos. Un incendio, si se sopla toma mayores proporciones; si no, se apaga. Si los demás pueblos de España hubieran echado sus tizonas al fuego... Pero aquí en España es así, cuando unos vienen otros van: Es la eterna paradoja.

Bien por Burriana. Hace ya tiempo que los chispazos se hacen frecuentes. La rebeldía del pueblo se acentúa cada día más. Y sus gestaciones hacen dudar y prevenir al Gobierno. Es que llega el momento único de la revolución.

¡Salud, revolución, bienvenida seas; el pueblo español te besará la sien gozoso e impotente siempre!

M. D.

CANTOS DE REBELDÍA

¡BENDITA SEAS!

*Yo rompo del esclavo las férreas cadenas
Que coartan su albedrío con fuerzas de titán;
Yo soy para el opresor la mano que sus penas
Solicita; mitiga con tierno y noble afán.*

*Yo doy valor al pueblo que anhela la venganza
Si unido a la carroza del déspota se ve;
Yo soy del expatriado la más grata esperanza
Y presto nuevo aliento a su abatida fe.*

*Yo ostento del progreso la antorcha brilladora
Que rápida difunde la luz y la instrucción;
Yo soy para el tirano visión aterradora
Que pisa su soberbia, que hiera su ambición.*

*Yo rasgo las tinieblas del necio oscurantismo,
Por mi recobra el hombre su hollada dignidad;
Yo doy vida a los pueblos matando el pauperismo
Yo soy la ansiada aurora, ¡yo soy la Libertad!*

AUGUSTO LAGUNAS ALEMANY.

Y el loco razonaba....

LA CÁRCEL

El loco fué llevado a la cárcel. Y para conducirlo le ataron las manos cual se hace con los más viles criminales. Unos hombres uniformados ridículamente le seguían. Al pasar ante el pueblo se abatió y se impresionó, porque, la muchedumbre en lugar de defenderle le escupía sandeces y le apedreaba furiosa. Rabel, que sentía agitarse indignado, bajó la cabeza penitente ante el fallo inapelable del pueblo que le apostrofaba. Y lloró. ¡Aquel león tenía alma de niño! ¡Aquel evangelista sentía desfallecerse!...

El calabozo de Rabel, es húmedo, mugriento, destartalado. Solo un hilo ténue de luz penetra entre las *cuchillas* siniestras de las ventanas. No hay aire: parece que el aire huye de las viviendas de los presidiarios. Un jergón listado por un rojo chillón, matado por la porquería está en un ángulo de la celda. Las paredes, las cuatro paredes son blancas; de un blanco cano, cual las cabezas de los centenarios, sin ningún farringofarrango, de colores chillones que hieren los ojos.

El chirrido escandaloso del cerrojo impresionó al loco; la puerta giró sobre los goznes. La celda muda abrazó litúrgicamente a Rabel, pero éste anonadado por el dolor cayó desvanecido en el suelo....

Rabel sentía, en aquel antro, la añoranza de sus horas libres. Un momento, un solo momento sintió que las lágrimas querían saltar por las murallas de los párpados. Cerró los ojos, al que quería castigar su cobardía apuñazándose. Se contuvo. Después de unos días, asomó una leve sonrisa en su rostro. Otro sacó la cabeza por la reja. Era una reja, en la que había colocados cuatro barrotes verticales y seis horizontales; por uno de los espacios cuadrantes que formaban logró sacar la cabeza Rabel. Una cabeza despeinada, unos mechones de cabello caían sobre la frente; otros estaban erguidos. Un momento que cerró los ojos pareció la silueta de un ahorcado suspenda del beso cálido de las cuchillas de una guillotina.

Rabel gritaba.... no había nadie.

Las prisiones son un desierto, dijo. ¡Ah! pero aún que nadie me escuché quiero decir la verdad. Quiero escupir a esta tarántula, que su tela ha envuelto los códigos y las leyes y les ha robado su espiritualidad. Ahora, las leyes fallan vengativamente. ¿Vosotros, creéis que las leyes son seres que pueden vengarse? ¡No! Son los hombres: los hombres.... los hombres... ¿Y qué haceis que no castigais a esos hombres responsables? ¿Les teneis miedo?

Justina es una mala mujer. Como una vil prostituta acecha el paso de los caminantes, y a cambio de unos dineros, les da caricias y les concede favores. Justina por el dinero miente a su madre. Justina por el dinero hace lo justo, injusto. Justina por dinero hace lo bueno, malo. Justina por el dinero libra de la cárcel a los culpables. ¡Justina es una mala mujer! Su casa es guarida de ladrones, pero esto no puede decirse a Justina sin que Justina proceda brutalmente, bárbaramente: a Justina no puede decirse la verdad. Sus soldados pretonianos, bajo la advocación de unos preceptos os llevarían a la prisión como a mí. ¡Humanos, maldicid de Justina, la mujer inmoral! ¡Apedreadla! ¡Escupidla! Justina es la mujer que se acuesta con todos los poderosos; la mujer que solo al morir habrá juntado las piernas; la mujer que se levanta la falda para que la follén los perros de la tiranía. Insulanos, el ser que Justina lleva en el vientre, es la perversión, es el ser ilegal e injusto de inmundos y asquerosos placeres. ¡Ahogad a esta mujer despótica y brutal!

No es mi boca la boca que necesitan estos oídos. Nadie responde. Pero, ¡ah! estas palabras perdurarán, las leerán los *ciegos de espíritu* y las oirán los *sordos de corazón*. Estas palabras son como las ondas que se producen al tirar una piedra en el estanque. La piedra cae al fondo del estanque, se pierden así mis palabras. Pero sus vibraciones continúan suspendas. ¡Si no quereis oirlas hoy, por fuerza las oiréis mañana!

JOSE MONCLÚS ALEMANY.

¡Viva Rusia! ¡Viva los hombres libres!
¡Abajo las monarquías disolutas y anárquicas!

ABRIOS PASO

A la prestigiosa colaboradora
de EL IDEAL Guadalupe Milián

La mujer cuando abre las puertas de su hogar, es que acaba de cerrar tras sí las puertas de la iglesia. Pocas veces la mujer ha llevado su voz a la calle, entre sus compañeros los hombres; pocas veces en lugar de llegar a postrarse llorosa ante el confesor, ha salido de su casa para confesarse a sus semejantes, hombres y mujeres. Esta es una de las causas por que se tiene a los hombres por superiores a las mujeres.

Mujeres hay que abandonan el hogar y se pasan místicamente las horas en la iglesia. La mujer se aleja del hogar, abandona el hogar

por la iglesia; claudica con sus deberes de madre y de ciudadana de la nación, abandona sus aspiraciones; a las ridículas cofradías y organizaciones religiosas que la atan al carro triunfal del fanatismo; es la mujer madre en casa, en el calor del hogar, pero no, en la calle, en el calor de las luchas intensivas por las formas de gobierno, las clases sociales, las ideas, etc.; es un *instrumento* del hombre, que no llega a tener la ambición de ser un compañero en la calle y en la sociedad. En fin: la mujer se muestra reacia a pedir, a exigir sea igual en leyes y derechos al hombre. No es que el hombre, la deje esclavizada en el hogar; es que ella se niega a salir y a intervenir para nada en las luchas del hombre.

Antes de la guerra; en otras naciones, Francia, Estados Unidos, Inglaterra y Alemania pedían las mujeres, en cívicas manifestaciones, en mitines, el derecho de sufragio para la mujer, que equivale a pedir iguales deberes y derechos que el hombre. Y mientras tanto, las mujeres españolas ni se acordaban de su esclavitud, ni sentían la necesidad de pedir lo que sus compañeras de las naciones transcritas, pedían. Las mujeres de otras naciones se manifestaban públicamente y llegaron a exigir por la vía de los hechos, el sufragio universal. En España formaban estúpidas hileras en las procesiones y se ocupan más de marrullerías y nonces que de lo que les interesa para librarse de las garras del hombre que la tiene sumida en oprobiosa y denigrante esclavitud.

La mujer ha de formar al lado del hombre. Ha de ser igual al hombre, pero que no espere que nunca el hombre egoísta de su fortaleza, llegue nunca a concederle espontáneamente, una igualdad que la redima. Ha de pedirla la mujer. Ha de exigirla la mujer. Y para esto, ha de empezar por formar sociedades en donde congregarse, no ha de postrarse de hinojos ante el confesor; ha de secundar al hombre en sus luchas ideales, ha de procurar ser algo más que un mueble de lujo, que es lo que hoy se concreta a representar.

Es necesario, es conveniente, que la mujer sea en la sociedad lo que el hombre. Que intervenga que ocupe los lugares del hombre, será un *caso* indiscutible de la guerra. La mujer suple ahora y suplirá en adelante al hombre en su trabajo: razón, pues, es de que siendo igual en su esfuerzo, sean iguales sus derechos.

La mujer española ha de sentir las aspiraciones que las mujeres de otras naciones, y como éstas, pedir, exigir igualdad en el derecho, en la ley y en la misma sociedad, que el hombre.

MOSEN PEDRO.

AÚN DUERME

Estaba leyendo *La Lucha* cuando de pronto leo: «El gobernador en persona». ¿Qué? ¿El gobernador en persona? Sí. El gobernador en persona ha estado en Tortosa para defender y hacer coacciones por que triunfase el candidato monárquico.

¿Y qué ha hecho el pueblo contra este atropello? El pueblo ha hecho triunfar al candidato monárquico, el mismo que hace que su dinero y sus hijos vayan a los campos de Africa para defender los intereses de unos bandidos y despilfarradores que están llevando a España a la bancarrota.

¿Cuándo llegará el día en que este pueblo de corderos abrirá los ojos, y sus cerebros despertarán del letargo en que se hallan sumidos? El día en que el pueblo despierte y vea quienes son sus verdaderos defensores, entonces desterrará para siempre a esta inmundicia, a esta partida de bandidos que nos roban la sangre de los jóvenes y el dinero de nuestros sudores para abonar los campos de Africa.

¡Mientras que no llegue este día sufriremos los zarpazos de las garras de estas fieras sedientas de sangre y dinero!

Pues hay que luchar para que este pueblo despierte, para que en su cerebro germinen las ideas de redención que tanta falta le hace. Todos a luchar con nuestros hermanos, con todo lo que este dormido para que despierte y grite venganza de sus asesinos.

RAMÓN BARGALLO.

Barcelona.

Rusia nos ha dado el ejemplo a los españoles. Y nosotros, pues... que seguimos igual; tan tranquilos, tan buenos, tan respetuosos, tan reverentes que más que pesadilla para la monarquía, somos su risa.

La responsabilidad de los padres

No pocas veces los padres somos responsables de males que afectan directa o indirectamente a forjar el cerebro de los hijos tolerando por aquella razón de que lo hemos encontrado así, dejémoslo pues así, en que aprendan doctrinas refractarias e hipócritas y que ningún beneficio reportan, a no ser que beneficio podamos decir, perder horas y más horas en rezos, plegarias y oraciones.

Somos muchos, muchísimos los que tenemos el convencimiento más que moral de la falsedad de toda institución religiosa; somos los más y en cambio transigimos con el clericalismo dándole con nuestra actitud importancia que espontáneamente y realmente reconocemos no tiene.

Basta que un cura exija la obligación, por ejemplo, a unos candidatos a desposarse la celebración antes de unas misas para descanso de los restos mortales de la familia de uno de los contrayentes, para que estos ni cortos ni perezosos se apresuren a acatar la orden del clérigo, aún creyendo que todo es una farsa indigna de que continúe; pero es que en España existen muchos tontos, hay mucho miedo, impera la hipocresía y la frialdad se adueña de la voluntad que no deja imponerse con la Iglesia porque alguna vez ¡oh idiotismo! creemos todavía puede sernos útil con la expedición de algún certificado y que con su enemistad serviría para aplastarnos.

Y es que, desgraciadamente ocurre así; si un ciudadano cualquiera reñido con un cura ya política ya personalmente ha caído en manos de la Justicia, ora como demandado, ora como actor, al informe del clérigo prevalece ante toda ley y razón.

Si los padres en la tierna edad de sus hijos les inculcasen doctrinas más sanas y menos retrógradas que la del catolicismo y procurasen separar su atención de lo que significa retroceso y oscurantismo, exponiéndoles ejemplos fáciles con objeto de aclarar ante un cerebro menos desarrollado, lo peligroso que resulta navegar en el mar de la religión, no transcurrirían muchos años que nos daríamos cuenta del gran golpe, mortal de necesidad, que silenciosamente y con mucha diplomacia se habría azulado en la cerviz del clericalismo.

Ya que estos hombres de la Monarquía tienen según se desprende, decidido empeño en que nuestro suelo patrio esté continuamente en su apogeo de miseria y hambre invirtiendo anualmente millones y más millones de pesetas en culto y clero que destinándolas para obras de reconstitución nacional, tendríamos muchos más puertos, que buena falta hacen, y que serían garantía de millares de vidas que se dedican a la expuesta tarea de navegación y pesca; tendríamos carreteras a la altura que ha de tenerlas un país civilizado; tendríamos ríos y canales que todo además de ser fuente de riqueza, evitaríamos el escandaloso y tristemente cuadro de la emigración; ya que los hombres de estado tienen a la Iglesia, como dijo el gran Maestro Pi y Margall como instrumento de dominación y de gobierno, nosotros, todos los que

tenemos hijos, laboremos y eduquémoslos en forma distinta de la que han hecho los que nos dieron el ser.

De todos los males que nos produce la araña negra, la responsabilidad recae sobre los padres que no hacen que sus hijos salgan, mejor dicho, no entren en un camino escabroso plantado de hierbas malas.

Sobre mí, tengo el orgullo de hacer constar que no pesará esta responsabilidad. Yo tengo dos hijas y tienen marcado el terreno que han de seguir; la más pequeña con una precocidad envidiable, cuando se enoja con la mayor le dice: «Ahora diré a papá que rezabas un padre nuestro» la calumniada rompe en un llanto. Conocen muy bien a sus mayores enemigos, «El cura», «El confesonario» y «La Iglesia».

Si con mis padres hubiesen hecho los suyos lo que debieran haber hecho y así sucesivamente todos, sin gran trabajo lograríamos la obra reductora que salvaría a España.

FRANCISCO CAÑAGUEBAL SEGARRA

¡ALTO AQUÍ!

¡Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el prospecto que acompañamos.

Léanlo que les interesará en gran manera.

DESDE FUERA

Más de Barberáns

Nuestros adelantos son pocos, pero no importa.

Aquí, en nuestro pueblo pobre y atrasado no podemos ni adelantar un paso más adelante que otro; y por qué? por que somos todos los republicanos unos cobardes, unos infelices que no nos atrevemos a tirarnos sobre esos caciques que están inmoralés que están sobre nosotros para chuparnos hasta la última gota de sangre que circula por nuestras venas; pero sabéis que es lo que debemos hacer? pues así como por las tabernas estamos gritando: ¡afuera esos que nos están apaleando las costillas! ¡afuera esos que gobiernan sólo para el interés de sus casas y no por las nuestras! Por qué allí gritamos de esa manera? Por qué no lo hacemos en la calle?

Cuanto más valdría callar y no decir nada, por que somos unos cobardes y así en vez de chillar y hablar de tan mala manera como lo hacen algunos escandalosos cuando ven las cosas del pueblo, en vez de ir a tirar su voto por la candidatura Republicana. ¡No! más les antoja estar por sus casas escondidos como gatos que maullan, y no obran de la forma en que deben obrar. No se para que somos hombres de la tierra y para que nos sirve tener criterio, tener entendimiento; más valdría cerrar los ojos y acabarse de una vez.

Pues compañeros, si queréis aprovechar lo que es nuestro y lo tiene por derecho a la ley, no debéis pensar así, debéis pensar de otra manera, tener más energía, menos

temor y a luchar siempre contra esos candidatos que solo piensan para ellos. Luchemos contra los caciques venenosos que nos gobiernan; pensar y examinar con las palabras que nos dijeron nuestros compañeros, los republicanos propagandistas el domingo 18 de marzo dentro de la Casa del Pueblo; escuchad y poneros bien en la memoria todo lo que predicaron, esas verdades sobre las subsistencias, repartos legales y por la sangría de Marruecos, y en fin, todas aquellas palabras tan elevadas que nos clavaban en el cerebro. Si así lo tenéis presente y obráis de tal manera como se debe, podréis conseguir todo lo que deseáis; sino, por lo contrario, no adelantaremos nada. Conque ciudadanos, levantad la frente a la verdad y no temáis que lo que debemos hacer es guerra y más guerra y estos traficantes de votos, a esos monárquicos que por fin, ya llegará el día en que podremos abrir nuestros brazos y levantar la voz de un ¡viva la República!

JOSÉ CID SUBIRATS.

Secretario de la Juventud.

ATENEOS DE TORTOSA

El domingo próximo, día 25, a las 9 y media de la noche, se celebrará en el teatro de esta culta sociedad, una velada teatral, bajo el siguiente

PROGRAMA

Estreno del drama en un acto, de costumbres andaluzas,

El Bien de Todos

La comedia en un acto,

La Sala de Rebre

El juguete cómico en un acto,

Un Amor Inocente

NOTICIAS Y COMENTARIOS

La Juventud actual

El pasado domingo se celebró el mitin anunciado en Más de Barberáns. Hicieron uso de la palabra los jóvenes Lleixá, Safont, Manuel Favá, Cabanes y J. Monclús Alemany, quienes energicamente combatieron al caciquismo y hablaron sobre algunos puntos del programa republicano.

Hay anunciado otro mitin en San Carlos de la Rápita al que asistirá Marcelino Domingo.

Natalicio

Ha dado a luz a un robusto vástago la esposa de nuestro querido correligionario el presidente de la Juventud Republicana de Más de Barberáns, Arturo Subirats.

Gran mitin

Mañana se celebrará un mitin de homenaje a los revolucionarios rusos, en el Centro Republicano a las 9 de la noche.

Entre otros oradores hará uso de la palabra el diputado Marcelino Domingo.

¡Republicanos! ¡Anti clericales!

Suscribíos a *El Motín*.

Comprad los libros editados por *El Motín* a mitad de precio.

Redactor corresponsal

Ha sido nombrado redactor corresponsal de esta rebelde publicación en Cartagena, el ciudadano José Pérez Dussac, redactor Jefe de *El Independiente* de aquella ciudad.

Aspiración regional

Constituye el asunto más interesante de la opinión pública en la comarca de Tortosa, la solución que pueda darse por el Gobierno, a la instancia que le dirigen las entidades de los pueblos de la región del Ebro, en demanda de que se estudie por el ministro de Fomento una fórmula que permita conceder el paso gratis

por el «Puente de Nuestra Señora de la Cinta», al público en general.

Es este un problema que en diversas ocasiones ha sido planteado por la necesidad sin que hasta el presente se haya obtenido la solución vivamente sentida por los intereses generales de la comarca y especialmente por el tráfico agrícola y el movimiento comercial, así de Tortosa como de los pueblos vecinos, con ella estrechamente relacionados.

En esta ocasión, en que parece hallarse el asunto acertadamente encauzado, la prensa toda ha recogido en sus columnas la voz unánime de estos distritos, que se prometen obtener, una vez siquiera, del Gobierno, la atención que merece una comarca esencialmente laboriosa y habitualmente olvidada por los poderes públicos.

La intervención que del Gobierno se solicita es perentoria y no dudamos que su actuación directa sobre la Sociedad concesionaria, hallará toda suerte de facilidades en sus accionistas, pues las condiciones mismas en que el Puente de la Cinta fue construido, deben estimarse como testimonio de amor a Tortosa, que es el que en este caso, les inclinará seguramente a no poner trabas a una solución satisfactoria.

otros. El verá el modo de mandarte ambas cosas.

En el paquete te envío una botella de jerez; ese vino *tan nuestro*, que lleva en sus gotas el color del sol Andaluz; una libra de chocolate de aquí, similar al que tomaba en esta villa el sabio y santo don Melchor Gaspar de Jovellanos cuando, en las apacibles tardes, descansaba de sus trabajos en el famoso Instituto Gijónés por él fundado.

También te envío una cajita de turrón levantino, de aquel hermoso oasis de España, donde las mujeres son semejantes a flores y donde los verjeles de flores son paradisiacos.

Además te mando unos cuantos cigarrillos y unos calcetines de lana (¡cosa ésta de vieja! ¡tendrás tanto frío en los pies!) y un libro de nuestro gran Galdós, la luz literaria de la España contemporánea, que brillará inextinguible, durante muchos si-

Se juega

Sigue jugándose. Nosotros, más que seguir protestando día tras día por que se juegue y porque no se procure por todos los medios impedirlo, levantamos nuestra protesta contra los que se sienten dominados por este vicio funesto.

Verdad es, que los jugadores más que nadie son quienes deben procurar librarse de un vicio que tan fatales consecuencias puede ocasionarle, pero también es un deber de toda autoridad combatir esta plaga a fin de conseguir la perfección y el bienestar social.

Nuevo vástago

Ha dado a luz una hermosa niña la esposa de nuestro correligionario el concejal del Ayuntamiento Rafael Alemany.

Tanto la madre como la hija gozan de perfecta salud. Nos alegramos.

¡Ahora, sí!

Sabemos que Marcelino Domingo ha trabajado muchísimo a fin de conseguir que la Lonja se convirtieran en locales modernos para escuelas públicas. Nadie secundó sus trabajos. Ni los mismos electores procuraron crear ambiente a fin de conseguir tan gran mejora.

Se ha hablado de la plaza de toros. De una empresa. De la inauguración. Y todos están que no caben en el pellejo de satisfechos.

Es el pueblo. Unas escuelas que se las hace el vacío que nadie ha secundado los trabajos llevados a cabo por Marcelino. Una plaza de toros que se recompone en un dicho y hecho, salvando dificultades.

¡Pobre pueblo!

Cooperativa de Consumo

del

CENTRO OBRERO

Plaza de Armas, 17 (Frente al Mercado)

TORTOSA**COMESTIBLES DE TODAS CLASES**

Consumidores: Si queréis comprar los géneros a precios económicos visitad este establecimiento y os convenceréis.

Buena calidad — Economía

Exactitud en el peso

Imprenta J. Monclús.—Tortosa

glos, en los países iberos-americanos. ¡Pobrecito Galdós! ¡Casi ciego! Los españoles estamos esperando que se nos muera, a fuerza de necesidades no satisfechas y de privaciones no merecidas para..... hacerle una estatua..... ¡Cosas de por aquí.....!

¡Veremos si después de esta guerra, en las nuevas generaciones que van a surgir sobre el enterramiento del odio, nos llega por acá alguna pollada vigorosa y lucida que descaste a la senil y sarnosa que picotea y ensucia la patria!

¡Adiós soldado de la legión española! Se acerca la fiesta de Nochebuena, la fiesta de la infanticidad, de las madres españolas, de las buenas mujeres de su casa a la que limpian y embellecen para el agápe cristiano, en el cual se habla de todo menos de aquel justo Galileo, que iba dándose y amando a los más pequeños, a los más humildes y llorosos, para ver si conseguía que, detrás de El,

fueran sus descendientes haciendo lo mismo....!

Festeja con esas golosinas el recuerdo de aquellas Noches-buenas de tus primeros años. Cuando estos pátrios lares suene la hora de la clásica cena lleva a tus labios un sorbo de jerez; en la cena de mi hogar se escanciará el mismo vino y brindémos, mentalmente, a la paz gloriosa del futuro mundo, a la poteosis de los héroes que la estáis conquistando y a la memoria de tantos y tantos muertos como reposan, con el sueño de sus abnegaciones, en los senos de la amada Madre Tierra.

¡Adiós, ahijado mío! Te acompaña, te admira y te bendice tu madrina,

ROSARIO DE ACUÑA Y VILLANUEVA.

Gijón Asturias.—Diciembre, 1916.